

弘大育ちシーカーサー

沖縄県を代表するかんきつ類「シーカーサー」。弘前大学農学生命科学部の石川隆二教授が研究のために取り置き、栽培していた「晩生型」の原木の幼木6本が2月中旬、生まれ故郷の同県国頭村に『里帰り』した。農家の高齢化などで原木が枯死する危機に見舞われたためで、幼木は石川教授らの手で移植された。今後は絶滅防止、附加価値のある果物としての産業化を確立するために地元農家と協力して品種登録を目指す。（稻葉智絵）

石川教授 研究用に栽培



石川教授は10年ほど前、方言の多様性を研究する言語学研究家の大西正幸氏（同志社大研究開発推進機関）



早生型のシーカーサー

沖縄・国頭村に移植 品種登録目指す

絶滅防止
産業化へ

抑制するといった効果が注目され、ジュースなど加工品の需要が高まつたものの、それと反比例して1口当たりの単価が年々低下。

農家の高齢化が進み、庭園するケースも増え、在来の遺伝資源が失われる危険性が指摘されていた。

3年ほど前、奥地区的農家らは多様性の附加価値を高めようと品種登録に動き

糸満さん（右）のほ場に晩生型シーカーサーの原木の幼木を移植した石川教授（左）

（石川教授提供）

月17日に沖縄入りし、奥地でかんきつ園を営む農家糸満盛信さんのほ場に幼木を移植した石川教授は研究でお世話になった方たちに少しだけ恩返しをすることができた」と感慨深げに話した。

里帰りした晩生型は早ければ2年後に品種登録されると見通しだといふ。石川教授はサポートを続けていくとして、「日本の在来作物を残すことが地域産業の維持、食の多様性につながり日本人の生活を豊かにす

原木危機で『里帰り』

構員のプロジェクトに参加。生物と文化の多様性の仮説を検証するため、地域によって呼び名が異なるシーカーサーに着目し、多様な遺伝資源が残る国頭村奥地区のDNA調査、研究を開始した。

シーカーサーは日本の

在来作物で、沖縄本島北部

まで糖分が高まる「早生型」、9月に熟す「晩生型」

時期を開花する「四

季成り型」があることが分

かたった」とした。ただ、品

色に完熟した果実が同県内

だけで流通する。野生種と栽培種があり、奥地の園

ビタミンやミネラルが豊

かたった」とした。ただ、品

色に完熟した果実が同県内

だけで流通する。野生種と

栽培種があり、奥地の園

ビタミンやミネラルが豊

かたった」とした。ただ、品

色に完熟した果実が同県内

だけで流通する。野生種と

栽培種があり、奥地の園